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Во имя Отца и Сына и 
Святого Духа. Аминь.

Невидимый, непо-
стижимый Бог, благо-
воливший соделаться 
человеком, не мог от-
крыть Свое Божество 
сразу всем людям. Сна-
чала их надо было при-
готовить к сему, очищая 
их и просвещая словом 
Божиим. И для сего из-
брал Господь преиму-
щественно Своих бли-
жайших учеников. Но и 
они не все были одина-
ково способны к этому. 
И только трое из них, 
Петр, Иаков и Иоанн, 

были удостоены непо-
средственного лицез-
рения славы Божией на 
Фаворе. Ибо кто при-
ближается к Богу, не 
очистившись, тот попа-
ляется божественным 
огнем, подобно Дафа-
ну и Авирону в древно-
сти. Диавол в пустыне 
и искушал Христа по-
казать всем людям не-
посредственно Свою 
Божественную славу: 
свергнись вниз с кры-
ши храма, чтобы анге-
лы, явившись, поддер-
жали Тебя и все люди 
увидели бы это и при-

знали бы Тебя за Сына 
Божия. На это Христос 
отвечал: “не искушай 
Господа Бога твоего”, 
то есть не посягай на 
Его Божество.

     Но вот ныне на-
стало время, когда 
Господь благоволил 
явить славу Свою уче-
никам, “якоже можаху”. 
А сие было невозмож-
но иначе, как приоб-
щив и самих учеников 
к славе сей. И действи-
тельно, трое учеников 
на Фаворе испытали 
необыкновенное со-
стояние вдохновения и 

радости неизреченной. 
И увидели они славу 
Божию, подобно тому, 
как и Моисей на горе 
Синай. И как тогда Мо-
исей просиял от славы 
Божией так, что он но-
сил покрывало на лице, 
так и на  Фаворе учени-
ки просияли славой Бо-
жией, чтобы увериться 
им в Божестве Господа 
своего Иисуса.

Однако в момент 
страданий Его эта уве-
ренность могла в них 
поколебаться. Слиш-
ком несообразны по 
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воскресная проповедь
Во имя Отца, и Сына, 

и Святого Духа. Апо-
стол Павел преду-
преждает нас, братья 
и сестры: «противник 
ваш дьявол как лев 
рыкающий ищет как 
вас погубить». Зада-
ча дьявола – губить, 
разрушать, уничто-
жать. В сегодняшнем 
Евангелии мы видим, 
что один юноша по-
пал под власть дья-
вола. Дьявол бросал 
его в огонь, гнал в 
пустыню, всячески 
мучил, чтобы его по-
губить. В чем причи-
на подпадания под 
власть дьявола? Она 
в том состоит, что 
мы отступаем от Бога 
через нарушение за-
поведей Божиих. И 
по-видимому и отец, 
и этот молодой че-
ловек, страдающий 
беснованием, далеко 
ушли от Бога, от Его 
заповедей и потеря-
ли всякую веру. Вот 
почему, когда отец 
привел своего сына 
к апостолам и попро-
сил их его исцелить, 
то апостолы ничего 
не могли сделать. И 
впоследствии, остав-
шись наедине, апо-
столы  спросили Хри-
ста, почему они не 
могли исцелить это-
го юношу. Христос 
отвечает: за неверие 
ваше. То есть здесь 
было неверие и боль-
ного человека, и отца, 
и апостолы стали со-
мневаться, что они 
могут изгнать беса. 
Отец просит Христа 
исцелить сына: «Я 
привел его к твоим 
ученикам, но апосто-
лы ничем не могли 
помочь». Христос ви-
дит, что в сердце отца 
нет веры, видит мрак 

в его душе. Также Он 
видит и эту любопыт-
ную толпу народа, 
которая ждет что же 
будет дальше. Апо-
столы не могли исце-
лить, а что же сделает 
Христос? И Христос 
как бы укоряет всех: 
«О, роде неверный 
(неверный Богу и за-
поведям  Божиим) и 
развращенный (и в 
те времена это было 
развращение в серд-
цах людей, потому 
что они забыли Бога. 
Если бы сердце их не 
было развращенное, 
то они не сделали 
бы этого преступле-
ния, осудив Христа 
Бога на смерть). Ког-
да Христа уже Ирод 
осудил на смерть, Он 
должен был пересту-
пить судный порог. 
По закону римско-
го законодательства, 
если хотя бы один че-
ловек выступал про-
тив приговора на суд-
ном пороге, то он не 
приводился в испол-
нение. Но ни одного 
человека не нашлось 
в народе еврейском, 
который бы выступил 
за Христа. Ученики 
разбежались, защи-
тить Христа было не-
кому. Христос видел 
сердца этих людей. 
Они были развра-
щенными. «Доколе  Я 
буду с вами, доколе 
Я буду терпеть вас».

Как эти слова от-
носятся и к нашему 
времени. Мы дума-
ем, что цель нашей 
жизни заключается в 
том, чтобы прожить 
70-80 лет благопо-
лучно. Но смысл на-
шей жизни заклю-
чается не в этом, а 
в подготовке души 
к встрече с Богом. 

Чтобы в нас Христос 
узнал бы Свой образ. 

Мир сейчас по-
гружается в бездну 
греха. Как это было 
перед вторым прише-
ствием, даже язычни-
ки говорили: или бу-
дет всему конец, или 
должен кто-то с неба 
прийти и спасти. Мы 
сейчас видим, что все 
идет по сценарию. 
Как сказал Христос, 
«когда приду судить 
мир, вряд ли обря-
щу веру на земле». 
Во время недавне-
го путешествия при-
шлось встречаться с 
разными людьми. Не 
толькос  россияна-
ми, но и с теми, кто 
живет за рубежом. 
И они говорят о не-
вообразимости того, 
что у них творится. 
Казалось бы католи-
ческая церковь бли-
же всего к нам, пра-
вославным, но там 
стали учить, что Хри-
стос и не воскрес. 
Эти люди уже полно-
стью потеряли веру 
во Христа. Встрети-
ли одного грека из 
Голландии, который 
говорит, что теперь 
уже елку не ставят и 
не украшают, чтобы 
не смутить мусуль-
ман. Встретили пра-
вославных из Бель-
гии. Муж – пономарь, 
жена поет в хоре. 
Они были духовными 
чадами старца Ионы, 
который подвизался 
в одесском монасты-
ре. Он умер. Я как-
то уже рассказывал, 
что этот старец был 
духоносным. Ему от-
крыты были судьбы и 
нашего времени. 

Один священник 
беседовал с ним о 
последних временах. 

Он спрашивал:  - Ба-
тюшка, говорят, что 
война будет. На Рос-
сию нападут? 

– Нет.
– На Америку напа-

дут? 
– Нет. 
- А что же будет?
– Все начнется с 

Украины. Как в во-
ронку будут втяну-
ты и Россия и дру-
гие страны. Начнется 
Мировая война. 

- А когда это будет?
- А вот я умру, и че-

рез год это начнется. 
Старец умирает, и 

ровно через год в де-
кабре на Украине на-
чинается майдан. Эта 
семья Сергея и Свет-
ланы долго окорм-
лялись у этого стар-
ца. Незадолго перед 
смертью он сказал 
им: «Покидайте Бель-
гию в ближайшие два 
года. Начнется война, 
всем моментально 
вживят микрочипы, 
тогда не спасетесь». 
Сейчас Светлана и 
Сергей ищут место в 
России, где им обо-
сноваться. Старец 
говорил, что селить-
ся нужно в центре 
России. 

Мы увидели, что 
значит и в Греции  
Православие. Пол-
ностью идет оскуде-
ние. Почти не оста-
ется православных 
людей, хотя числится 
97 процентов право-
славных. От Право-
славия почти ничего 
не остается, дьявол 
все забирает в свою 
власть. Это же самое 
мы видим и в нашей 
стране. 

Все мы право-
славные: отпеваем, 
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 поминаем, забывая о 
том, что не внешнее, 
а внутреннее состо-
яние приводит че-
ловека к Богу. Вот в 
таком состоянии на-
ходился и отец. Хри-
стос ему говорит: 
«Если можешь иметь 
хоть какую-то малую 
веру, все возможно 
верующему». Благо-
дать Божия косну-
лась сердца отца. Он 
со слезами восклик-
нул: «Верую, Госпо-
ди, помоги моему не-
верию». 

Как часто дьявол, 
когда мы молимся с 
вами, старается по-
сеять сомнения в на-
шем сердце. Сомне-
ния, что Бог слышит, 
что Он есть, что есть 
загробная жизнь. Эти 
дьявольские мыслен-
ные стрелы пронза-
ют наше сердце, наш 
ум. Дьявол смотрит, 
примем ли мы то, что 
он послал – эту стре-
лу неверия, или от-
вергнем молитвою. 
Когда человек гово-
рит, что эти мысли 
не его, а дьявола, Го-
сподь не вменяет их 
во грех. Когда прель-
щают нас мысли ма-
ловерия, не нужно 
бояться этих мыслей 
и сомневаться. Если 
мы их не принимает, 
то они не касаются 
нашего сердца, и мы 
за них не отвечаем, 
отвечает дьявол. 

Апостолы были по-
ражены. Господь им 
дал власть изгонять 
бесов, но они ни-
чего не могли сде-
лать. Христос гово-
рит, что это особый 
род дьявола, кото-
рый присутствовал в 
этом юноше. Видно, 
нагрешил он мно-

го. Христос говорит: 
«Этот род изгоняется 
молитвой и постом». 
Мы часто говорим: 
вот пост, среда и 
пятница, один пост 
закончился, другой 
начинается. Сейчас 
мы ожидаем встре-
чу Успенского поста. 
Но никто с голоду не 
умер. И как говорит 
преподобный Сера-
фим: от хлеба и воды 
человек не умирает. 

Человек может уми-
рать от переедания. 
Вот отсюда и все 
наши болезни: по-
вышенный холесте-
рин, больное сердце, 
сосуды, давление и 
все остальные. Мы 
не знаем никакого 
ограничения. Когда 
мы живем по уставу 
Церкви, а Церковь 
благословила пост, то 
нужно слушать голос 
Церкви. Обязательно 
нужно поститься. Вы 
посмотрите вокруг: 
те, кто пережил го-
лод, войну, они живут 
по 80-90 лет. В боль-
нице мы наблюдаем 
совершенно другое 
– одна молодежь. На 
кладбище кто лежит? 
– Одни молодые. По-
тому что постов нет, 
молитвы нет, покая-
ния нет. 

Сегодня мы совер-
шаем память Вели-
комученика Целителя 
Пантелеимона. Лич-
ный врач императора 
Диоклетиана. Слава, 
почет. Все, о чем че-
ловек мечтает, Вели-
комученик Пантелеи-
мон имел. Нам часто 
говорят наши недо-
статки, наши грехи.  
Вместо того чтобы 
послушать, мы оби-
жаемся, гневаемся, 
раздражаемся. Как 

это нас обидели, уко-
рили.  Когда Ермолай 
встретил Великому-
ченика Пантелеимо-
на и стал ему гово-
рить о Христе, то его 
сердце загорелось 
любовью. Она была 
так велика, что боль-
ше всего он возлю-
бил Христа. Никакие 
страдания, никакие 
мучения не могли за-
ставить его отречься 
от Христа. Свою веру 
во Христа он засви-
детельствовал перед 
смертью. В День па-
мяти Великомученика 
Целителя Пантеле-
имона великое  тор-
жество. Когда был 
юбилей 1700-летний 
со дня его мучениче-
ской кончины, митро-
полит Воронежский 
Сергий был на этом 
празднике на Афоне 
и позднее расска-
зывал: «Как молятся 
монахи. 17 часов шла 
служба. А мы с вами 
ленивые и нерадивы 
два с половиной часа 
не можем выстоять, 
ищем причину, как 
бы в храм не пойти. 
Думаем, нам некогда, 
мы не можем, устаем, 
ноги болят. Не мо-
жем  читать утренние 
и вечерние молитвы, 
а нет молитвы, душа 
умирает. Душа бес-
плодная, как смоков-
ница, на которой нет 
плодов веры». 

Сегодняшнее Еван-
гелие нам говорит, 
чтобы дьявол не об-
ладал нами, нужно 
пребывать в молитве. 
И как важно в наше 
время потихоньку 
стараться приобре-
тать молитву Иисусо-
ву. Куда-то идя, что-
то делая, попробуйте 
хотя бы два-три раза 

прочесть, а там уже и 
три, и четыре, а там 
уже и десять раз про-
чтем. Так постепенно 
мы приобретем мо-
литву. 

Когда придет анти-
христ, он все будет 
знать, и все будет ви-
деть: и мысли наши, 
и желания. Но тот, 
кто имеет молитву, 
это  как ограда для 
человека. Дьявол не 
сможет проникнуть 
ни в мысли человека, 
ни в его желания, ни 
в его сердце. Потому 
что благодать будет 
покрывать этого че-
ловека, и антихрист 
не будет иметь вла-
сти над ним. 

Сегодня мы слы-
шим эти слова Хри-
ста, что необходимо 
приобретать молит-
ву, а молитва при-
обретается через 
пост. Поэтому дай 
Бог, чтобы мы к это-
му стремились, что-
бы молитва была бы 
в нас, в нашем серд-
це. Чтобы мы моли-
лись и помнили, к 
Кому мы обращаем-
ся, к Кому мы взы-
ваем.  Мы с вами 
должны это пони-
мать и осознавать. 
Мы слышим, что ан-
гелы трепещут, ког-
да предстоят пред 
Богом. Так и мы с 
вами, когда призы-
ваем имя Божье, от-
крывается небо, и 
Господь говорит, что 
слушает нас. Поэто-
му надо, чтобы когда 
начнем молитву, ум 
наш не был рассеян, 
чтобы мы понимали, 
что обращаемся  к 
Богу, Творцу неба и 
земли. Аминь.

Протоиерей 
василий гришаНОв.
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понятию человеческо-
му слава и страдания. 
И вот, чтобы еще бо-
лее укрепить их веру 
в Свою силу, Христос 
вызывает из ада Мои-
сея и с неба Илию. И 
беседует с ними при 
учениках о Своем ис-
ходе, то есть о страда-
ниях, ожидающих Его. 
Эти два высших авто-
ритета, Моисей и Илия, 
должны были подтвер-
дить Его славу, раз Ему 
подчинены и сфера 
смерти, и ад, и небес-
ные обители.

Но и этого мало; сви-
детелем Божествен-
ного происхождения 
Иисуса является Сам 
Отец, издающий из об-
лака Свой глас: “Сей 
есть Сын Мой воз-
любленный, Его слу-
шайте”. Выше этого 
Откровения уже не 
могло быть. И ученики 
были глубоко потрясе-
ны всем виденным и 
слышанным, как о сем 
свидетельствует Петр, 
— не зная уже, что и 
говорить, видя все это 
дивное и  славное, — 
только желая одного, 
не расставаться с та-
ким блаженным состо-
янием, почему и просит 
построить три палатки 
для трех собеседни-
ков — Иисуса, Моисея 
и Илии.

     Но что произошло 
потом? Когда настали 
страдания Христовы, 
— и эти избраннейшие 
ученики впали в иску-

шение, разве только 
кроме одного Иоан-
на, который с Божией 
Материю один из всех 
учеников был у Креста. 
Но если только и один, 
то и тогда слава Преоб-
ражения не напрасно 
была явлена ученикам, 
а Иоанн был удостоен 
того, что ему была по-
ручена Божия Матерь и 
в лице его Ей был усы-
новлен весь род чело-
веческий.

     Что же отсюда нам 
надо вывести? То, что 
и все мы призываем-
ся приобщиться славы 
Христовой, преобра-
зиться вместе с Ним, 
как преобразились, 
просияли тогда уче-
ники. Фаворский свет 
доступен каждому хри-
стианину. Но вот мы 
видим, как мало мы к 
этому стремимся. Как 
тогда ученики с боль-
шим трудом распозна-
вали в Нем Божествен-
ную славу, так и мы, по 
маловерию и косности 
своей, удаляем себя от 
лицезрения и восприя-
тия Его Божественной 
силы. Ныне праздник 
Преображения как бы 
призывает нас войти 
к Нему на гору Фавор-
скую и насладиться 
общением с Ним и со 
святыми, уже просияв-
шими Фаворским све-
том, как Моисей и Илия. 
Огненная колесница, на 
которой восхищен был 

Илия от земли на небо, 
был тоже Божествен-
ный свет, подобный 
Фаворскому, почему 
Илия и мог явиться ко 
Христу на Фаворе, как 
и Моисей, просиявший 
все тем же светом. И 
после Фавора Моисей 
снова сошел во ад на 
лоно Авраамово, где на-
ходились все умершие 
до пришествия Христо-
ва, и там он поведал о 
пришествии Бога на 
землю и о предстоящих 
Ему страданиях, смер-
ти и сошествии во ад. 
Эта весть в аду принята 
была, конечно, с неопи-
суемым ликованием: 
там страшнее жизнь и 
напряженнее ожидание 
освобождения, поэтому 
в аду люди лучше были 
приготовлены ко встре-
че Христа, чем на зем-
ле — к рождению Его, 
когда, как мы знаем, 
кроме волхвов и пасту-
хов никто не явился для 
поклонения Ему, хотя 
весь Иерусалим узнал 
от волхвов о Его рожде-
нии.

Возжаждем же и мы 
восприять Божествен-
ную славу от Христа, 
дабы не надо было по-
буждать нас к тому соз-
данием на земле ад-
ских условий жизни, как 
ныне скорбями и во-
йнами возбуждает нас 
Господь ко спасению. 
Дерзнем поверить, что 
путь в Царство Небес-

ное для всех нас один 
— через приобщение 
к славе Христовой. И 
средство к этому одно 
— очищение от грехов 
и напряженное иска-
ние сей славы. Сегодня 
время благоприятное 
для спасения. Сегод-
ня гора Фавор открыта 
для каждого, — взой-
дем же, пока не поздно: 
наступит момент, ког-
да тот же Божествен-
ный огонь будет уже не 
обожать нас, а палить 
нестерпимой мукой, 
огнем геенским. При-
дет день, когда поте-
чет огненная река и со-
жжет на своем пути все 
плевелы людские. Вы-
бирай сегодня каждый: 
огонь любви Божией 
или огонь попаляюще-
го гнева Его. Среднего 
нет. Господь приглаша-
ет тебя сегодня уста-
ми апостола Петра по-
строить три палатки на 
Фаворе. Но тогда Петр 
не знал — для кого. Для 
себя он не осмеливал-
ся мечтать. Но ты знай, 
что одна палатка гото-
ва на Фаворе для тебя, 
а другая для Христа, а 
третья — для ближнего 
твоего. Не забудь пре-
жде примириться с ним 
и взять его с собою. 
Зажги сегодня Фавор-
ский свет в душе своей 
и не гаси его неверием, 
небрежением и гре-
хами. Это путеводная 
звезда твоя — вифле-
емская, — которая на-
верное приведет тебя 
в Царствие Небесное.

священник 
вячеслав рОмаНОв.

Преображение Господне


